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O ministro Ricardo Lewandowski, do Supremo Tribunal Federal (STF), decidiu anular um contrato de cessão de uso

do território de Fernando de Noronha firmado entre os governos federal e de Pernambuco em 2002. A mudança

ocorreu por motivos formais devido à ausência de autorização legislativa para formalização do contrato. A União e o

estado haviam concordado em compartilhar responsabilidades sobre o arquipélago. VidaUrbana 11

PERNAMBUCANO

Náutico goleia Íbis e
assume vice-liderança
Alvirrubro não teve dificuldades e deixou o estádio do Arruda com

o placar elástico de 4 a 0, em partida válida pela décima rodada do

estadual. Timbu agora pega oMaguary, no sábado. Esportes 14
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Na semana passada, tomamos
conhecimento de um fato rele-
vante para a diplomacia econô-
mica brasileira. O NDB – New De-

velopment Bank – ou em bom por-
tuguês Novo Banco de Desenvol-
vimento, teria ou terá uma no-
va presidente. A senhora Dilma
Roussef deverá ser indicada pa-
ra assumir a presidência rotativa
do Banco na posição do também
brasileiro Senhor Marcos Troyjo.

Pouco ou nenhum impacto te-
ria nas nossas vidas essa mudan-
ça, não fosse esse banco o mais
novo e estruturado player global
de investimento em infraestru-
tura. Posição consolidada atra-

vés da competência técnico-ge-
rencial do presidente e sua equi-
pe, que desde julho de 2020 reali-
za e conduz ações de investimen-
tos nos BRICS, países-membros-
-fundadores, que contam com
mais de 100 projetos aprovados
com montantes superiores a 32
bilhões de dólares.

Com sede em Xangai, já conta
com protocolos claros de gover-
nança sócio-ambiental – ESG, es-
critório de avaliação independen-
te de projetos e amplia a cada dia
a participação de países associa-
dos, consolidando um novo mo-
delo de investimento em setores
como energias limpas, infraes-

trutura de transporte, irrigação,
gestão de recursos hídricos e sa-
neamento, desenvolvimento ur-
bano, infraestrutura social e efi-
ciência ambiental.

O diplomata Marcos Troyjo, ins-
trumento do sucesso desta fase es-
truturadora do banco, aprimora
a organização voltando o olhar
para operações mais complexas e
especializadas junto ao setor pri-
vado e seu portfólio de projetos.
Aprofunda suas credenciais ecoló-
gicas, emitindo o primeiro título
na China associado aos Objetivos
do Desenvolvimento Sustentável
(ODS) em parceria com o Progra-
ma das Nações Unidas para o De-

senvolvimento (PNUD), ainda em
2021, em plena pandemia.

O processo de transição de li-
derança já se inicia e o presiden-
te Troyjo deve deixar o banco no
dia 24 de março de 2023. O pro-
cesso ocorre de forma mutuamen-
te acordada e em observância à
governança institucional. O pró-
ximo presidente, a ser escolhido
pelo colegiado de governadores,
toma posse na sequência e ficará
no cargo até julho de 2025.

Nascido e criado na cooperação
internacional, Marcos Troyjo dei-
xa um legado importante, acres-
centando uma contribuição sig-
nificativa à jornada do NDB pa-

ra tornar-se referência como ban-
co de desenvolvimento voltado a
economias emergentes. Principal-
mente quando o mundo muda o
seu eixo de desenvolvimento pa-
ra a região da Ásia-Pacífico, mu-
dando também a linguagem eco-
nômica-cultural do centrismo eu-
ro-americano para um novo mo-
delo pan-asiático, no qual preci-
samos ser protagonistas nesse
mundo globalizado.

* Ex-secretário de Cultura do

Estado de Pernambuco no Go-

verno Paulo Câmara e Membro

do Comitê de Internacionaliza-

ção do LIDE-PE

Umnovo banco para umnovomodelo de desenvolvimento

Gilberto Freyre Neto *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

As fortes chuvas, ocorridas prin-
cipalmente no litoral norte do Es-
tado de São Paulo, entre os dias
18 e 19 de fevereiro, causaram
enchentes, desabamentos, des-
truição da infraestrutura urba-
na e um significativo número de
mortos, desaparecidos e desabri-
gados. Trata-se de mais uma de-
monstração de que todo desas-
tre ambiental é, ao mesmo tem-
po, um desastre humanitário, sa-
nitário, político, econômico, so-
cial e urbanístico. Contudo, po-
demos afirmar que esse tipo de
tragédia hidrológica, materiali-
zada numa tempestade avassa-
ladora, vem sendo tratada pe-
los especialistas, através da mí-
dia, como uma ocorrência súbi-
ta, casual, inesperada, mas, pre-
visível, na sua grande maioria.

No entanto, a intensa repercus-
são da tragédia, chamou a aten-
ção das autoridades, bombeiros,
médicos, enfermeiras e voluntá-
rios, que tiveram relevante par-
ticipação no socorro, atendimen-
to e buscas dos mortos, feridos e
desaparecidos. Para que o leitor
tenha ideia do tamanho do pro-
blema e suas prováveis e nefas-
tas consequências, trazemos à co-
lação as seguintes informações:
70% dos brasileiros vivem em ci-
dades sob severo risco de desas-
tres. Quatro em cada dez muni-
cípios brasileiros são considera-
dos vulneráveis a desastres climá-
ticos causados por intensas pre-
cipitações pluviométricas, como
as que atingiram o litoral norte
de São Paulo no último Carna-
val. Esse contingente urbano re-

presenta 2.120 cidades onde re-
sidem 70% da população e mui-
tas delas ficam na costa do país.
Os dados são do Cemanden (Cen-
tro Nacional de Monitoramento
e Alertas de Desastres Naturais),
que anunciou na quinta-feira

(02/03/2023), a ampliação da lista,
que até então contava com 1.038
municípios. O órgão monitora es-
ses lugares diariamente, emitin-
do alertas sempre que a previsão
do tempo aponta risco de chuvas
fora do normal. Entre os municí-

Ametáfora dos desastres naturais

Moacir Veloso *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

pios estão São Sebastião, Ubatu-
ba e outros da região que sofreu
com deslizamentos. Foi por meio
desse trabalho que o órgão aler-
tou a Defesa Civil estadual sobre
a ocorrência de chuvas fortes e
o risco de desastres. A Vila Sahy,
onde morava a maioria das 65
vítimas da tragédia, foi citada
como uma área de alto risco pa-
ra deslizamentos. A maior par-
te das cidades monitoradas pe-
lo Cemaden fica nas proximida-
des da costa, nas regiões Sudeste
e Nordeste. Regina Alvalá, dire-
tora substituta do Cemaden, ex-
plica que isso acontece por força
do processo de colonização im-
plementado nas principais cida-
des brasileiras concentradas na
costa. Além disso, no local tam-
bém estão as áreas com a topo-
grafia mais pronunciada, como a
Serra do Mar e a Serra da Manti-
queira, em Minas Gerais. Então,

é aí que você tem maior concen-
tração de população em municí-
pios que podem ser impactados
por desastres. Como se vê, a locu-
ção Desastres Naturais, represen-
ta mais um equívoco semântico;
um malsinado eufemismo, origi-
nário da omissão maligna das au-
toridades que deveriam promo-
ver a prevenção desses episódios
decorrentes da ausência crônica
de políticas públicas. Com efeito,
resta-nos aguardar o próximo ca-
pítulo dessas tragédias anuncia-
das. Haverá sempre um Governa-
dor ou Ministro de Estado, para
sobrevoar as regiões atingidas,
executando, com sua presença
física, mais um movimento tá-
tico, previsto na sua agenda po-
lítica. É a luta sem quartel, na
busca de votos para seu objetivo
maior: a reeleição.

* Advogado

Todo desastre ambiental

é, aomesmo tempo, um

desastre humanitário,

sanitário, econômico,

político, social e urbanístico

_00202_0
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PL lança Izabel
para Prefeitura
deOlinda
Ex-candidata a vice governadora de Pernambuco

assumiu o comando PLMulher com amissão de

fortalecer candidaturas femininas para 2024

RENAN FRANZA

A
pós ser anunciada pelo
ex-prefeito do Jaboatão
dos Guararapes e presi-

dente do Partido Liberal (PL) em
Pernambuco, Anderson Ferrei-
ra, como a nova presidente es-
tadual do PL Mulher, a ex-secre-
tária de Desenvolvimento Eco-
nômico de Olinda, Izabel Ur-
quiza, em entrevista exclusi-

va ao Diario de Pernambuco,

pôs o nome à disposição da si-
gla para as eleições municipais
de 2024. Izabel assume o PL Mu-
lher com a meta de aumentar a
participação feminina na políti-
ca por meio do aumento no nú-
mero de candidaturas.

Anderson confirmou ontem
(15) a decisão de colocar a ex-
-candidata a vice-governadora
no posto de comando das ativi-
dades femininas do partido. O
dirigente não poupou elogios à
correligionária durante o anún-
cio. “Fiz o convite para ela assu-
mir o PL Mulher por conhecer a
força dessa olindense que tem
muitos serviços prestados. Fico
feliz por Izabel estar empenha-
da no projeto de fortalecimen-
to do PL”, comentou.

BONSNÚMEROS

A escolha do partido em firmar
o nome de Izabel Urquiza entre
o eleitorado feminino da direi-
ta é estratégica, uma vez que o
casamento da chapa estadual
rendeu boa votação em Olinda,
onde a família possui base elei-
toral. “A minha base é em Olin-
da, onde disputei a prefeitura
e estive à frente da Secretaria
de Desenvolvimento Econômi-
co. Além disso, a minha mãe [Ja-
cilda Urquiza, do União Brasil]
já foi prefeita do município, en-
tão é onde irei focar as minhas
forças nas próximas eleições”,
afirmou Izabel.

Ao lado de Izabel e aliado ao
bolsonarismo, Anderson foi o
candidato ao governo estadual
que obteve maior votação no
município em 2022, com 26,61%
dos votos. A chapa ficou na ter-
ceira colocação nas urnas, tendo
ficado de fora do segundo tur-
no por uma diferença de cerca
de 120 mil votos da então can-
didata Raquel Lyra (PSDB), que
derrotou Marília Arraes (SD) no
pleito. O PL não esconde o foco
do partido em preparar o terre-
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Izabel vai disputar a PCO como candidata da direita
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DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Crise emdestaque
Na Rádio Clube AM 720, o deputado estadual João Paulo

(PT), durante entrevista exclusiva a este jornalista, criticou a
atual gestão do Palácio do Campo das Princesas pela falta de
diálogopara resolver as questões que caracterizama crise do
Sassepe. Logo depois, reforçou o tom no plenário da Alepe.
A visita de uma comitiva de servidores que sofrem com a pa-
ralisação de atendimentos e uma nota sobre o tema, emitida
pela CUT, também foram repercutidas por João Paulo. O par-
lamentar fez um apelo aos deputados para que recebessem
os servidores, defendeu a realização de uma audiência públi-
ca sobre o tema e questionou a existência de versões diver-
gentes sobre déficit orçamentário da instituição.

Eleita

A vice-prefeita do Recife,

Isabella de Roldão (PDT), é

presença confirmada no

evento “Quero Você Eleita”,

que será realizado, às 14h,

na sede daOAB-PE. Promo-

vido pela startup de mes-

mo nome, o foco do encon-

tro é o fortalecimento dos

mandatos femininos por to-

do o país emcomemoração

aoDia Internacional daMu-

lher. Isabella, primeira mu-

lher vice-prefeita da capital

pernambucana, falará de

sua trajetória e dos desa-

fios na política.

Realidade e futuro

O presidente da Federação

das Indústrias doEstadode

Pernambuco,RicardoEssin-

ger, recebe hoje, naCasada

Indústria, o governador de

MinasGerais, RomeuZema

(Novo).Elevemacompanha-

do do presidente da federa-

çãomineira, Flávio Roscoe,

para um encontro com em-

presários locais. Na pauta,

a realidadeda indústria bra-

sileira e o futuro econômico

e social do país.

Acompanhando

OdeputadoestadualGilmar

Júnior (PV) recebeudispen-

sa da Alepe para cumprir

agendanoRiodeJaneiroco-

mopresidente doConselho

Regional deEnfermagemde

Pernambuco. “AMPestáem

posse do presidente Lula. A

comissão interministerial já

concluiu o texto e ela pode

ser assinadaaqualquermo-

mento”, anunciou. Técnicos

e auxiliares de enfermagem

dosmunicípios do estado e

do serviço particular conti-

nuam emgreve desde o dia

10pela implantaçãodopiso

da categoria.

Privatizar não

No aniversário de 75 anos

da Companhia Hidroelétri-

cadoSãoFrancisco (Chesf),

a deputada federal Maria

Arraes (SD) argumentou

que épreciso reverter o pro-

cesso de privatização da

Eletrobras, controladora da

Chesf, em nome da sobe-

rania brasileira sobre bens

essenciais a qualquer na-

ção: água e energia.

CCJ novamente

O deputado federal Sílvio

Costa Filho (Republicanos)

integrará a Comissão de

Constituição, Justiça e Ci-

dadania, uma das mais im-

portantes comissões per-

manentes da Câmara. Sil-

vio, que já integrou o cole-

giado na legislatura passa-

da, volta a ocupar assento

na principal comissão por

indicação doRepublicanos.

Recife, quinta-feira, 16/03/2023

www.diariodepernambuco.com.br/politica
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no para a ex-secretária disputar
a prefeitura em 2024.

FUTURO

Do ponto de vista estratégico,
Izabel afirmou que a intenção
no novo posto é trazer mais mu-
lheres para se candidatar nas
próximas eleições, tanto nas

prefeituras quanto nas câmaras
municipais. “Precisamos de re-
ferências de mulheres que que-
bram barreiras. Muitas acabam
não se candidatando sob o argu-
mento de terem filhos e de tra-
balhar. Isso não é impedimento
e, na verdade, deve ser encara-

do como força na hora de dispu-
tar um cargo público”, opinou.
“O povo já deu o seu recado nas
urnas elegendo a primeira go-
vernadora e a primeira senado-
ra do estado”, concluiu.

Ainda sobre as eleições mu-
nicipais, Izabel disse que o ce-
nário na Região Metropolitana
segue incerto, sem muita clare-
za. Há divergências no partido
sobre o nome que vai disputar
a sucessão do prefeito do Re-
cife, João Campos (PSB). Já em
Jaboatão dos Guararapes, on-
de a sigla tem a hegemonia de
dois mandatos consecutivos, o
atual prefeito Mano Medeiros
(PL) é candidato natural à ree-
leição. “Devemos priorizar mes-
mo a candidatura de Mano. Em
paralelo, a nossa tentativa será
de aumentar a expressividade
entre as candidatas à Câmara
do Jaboatão”, pontuou.

Nova presidente do

PLMulher assume

cargo com foco no

fortalecimento de

candidaturas femininas



Delegado da Polícia Federal quer intensificar o

combate à corrupção, aos crimes cibernéticos, ao

tráfico de drogas e contrabando de armas

EXÉRCITO
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Pádua assume
Superintêndencia
da Polícia Federal

EDUARDA OLIVEIRA

O
ex-secretárioestadualde
Defesa Social, Antônio
de Pádua, foi empossa-

do ontem (15) no cargo de supe-
rintendente regional da Polícia
Federal (PF) em Pernambuco. A
cerimônia aconteceu no plená-
rio do Tribunal Regional Federal
do Recife e contou com a parti-
cipação de autoridades do esta-
do e do país. Antonio é delega-
do da PF e afirmou que a meta
é dar continuidade ao trabalho
em curso realizado pela insti-

tuição, principalmente, em re-
lação ao combate à corrupção,
aos crimes cibernéticos, ao trá-
fico de drogas e de armas.

Durante a solenidade, ainda
foi anunciada a construção de
um novo prédio na atual sede
do órgão, no Cais do Apolo, no
bairro do Recife; a instalação
de um posto do órgão em Fer-
nando de Noronha; e a criação
de uma delegacia de combate
a crimes cibernéticos para coi-
bir a pedofilia e a pornografia
infantil. Estão subordinadas ao

novo superintendente, ainda, as
delegacias descentralizadas de
Caruaru e Salgueiro.

Pádua destacou que irá firmar
parcerias para que as investiga-
ções da PF possam ser fortale-
cidas. “A Polícia Federal nunca

mediu esforços para cumprir
seus objetivos ao longo dos anos,
transmitindo assim credibilida-
de ao nome da instituição em
Pernambuco e deixando um le-
gado importante para as gera-
ções posteriores".

Nomeação

de Antonio de

Pádua foi publicada

no Diário Oficial da

União no início de

2023

SANDY JAMES/DP

PE fica
com
Escola de
Sargentos

Após reunião com a ban-
cada pernambucana no Con-
gresso Nacional, o ministro
da Defesa, José Múcio, e repre-
sentantes do Exército Brasi-
leiro, garantiram a constru-
ção da Escola de Sargentos
em Pernambuco, em uma
área localizada nos municí-
pios de Araçoiaba, Camara-
gibe e Paudalho, na Região
Metropolitana. A previsão é
de que as obras tenham iní-
cio em 2025 e prazo de con-
clusão para 2032, com inves-
timentos da União de R$ 1,6
bilhão e contrapartida de R$
110 milhões do Governo de
Pernambuco.

O comandante-geral do
Exército Brasileiro, Tomás
Miguel Miné Ribeiro Paiva,
disse que o projeto se encon-
tra em fase de elaboração do
plano diretor, sondagem do
solo e levantamento topográ-
fico. Quando pronta, a Esco-
la de Sargentos das Armas
(ESA) vai receber um públi-
co de mais de 2,2 mil alu-
nos e 1,9 mil membros do
corpo permanente, além de
2,1 mil familiares. A estru-
tura inclui duas vias milita-
res com um total de 29 blo-
cos, cada um com seis anda-
res e quatro apartamentos.

O ministro José Múcio, por
sua vez, destacou a impor-
tância de uma articulação
ampla dos governos federal
e estadual para que o projeto
seja implantado. De acordo
com o ex-presidente do Tri-
bunal de Contas da União
(TCU), a ideia é levar o deba-
te sobre o tema com os pre-
feitos das cidades envolvidas
em reuniões na Assembleia
Legislativa de Pernambuco
e no Tribunal de Justiça de
Pernambuco.

O Governo de Pernambu-
co foi convidado a participar
da reunião, mas optou por
não enviar representantes.
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Abin é acusada de espionar civis na gestão Bolsonaro

Bolsonaro admite chance
de se tornar inelegível

O
ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) voltou a ne-
gar a prática de crimes

durante os quatro anos de man-
dato à frente da Presidência da
República, mas admitiu ontem
(15), em evento com empreen-
dedores brasileiros na Flórida,
nos Estados Unidos, a possibili-
dade de inelegibilidade. Bolso-
naro disse que, em alguns ca-
sos, no Brasil, "não precisa ter
culpa para ser condenado", mas
ressaltou que só seria peso "se
for arbitrariedade".

"Em alguns casos, no Brasil,
você não precisa ter culpa para
ser condenado. Existe a possibi-
lidade de inelegibilidade, sim,
mas a questão de prisão só se
for uma arbrietairdade", expli-
cou o ex-presidente.

Ao comentar sobre os atos an-
tidemocráticos do dia 8 de janei-
ro, que resultaram na depreda-
ção do Supremo Tribunal Fede-
ral, do Congresso Nacional e do
Palácio do Planalto, Bolsonaro
reforçou que não tem envolvi-

Ex-presidente disse que só seria preso “se for arbitrariedade”, negou

participação no 8 de Janeiro e considerou a perda de direitos políticos

“Não

precisa ter

culpa para ser

condenado no

Brasil”, disse o ex-

presidente em

encontro nos

EUA

AFP/DIVULGAÇÃO

PT acionaMPpara
investigar Abin

Amupe
pede
volta de
convênios

Presidente da Associação
Municipalista de Pernam-
buco (Amupe), a prefeita de
Serra Talhada, Márcia Con-
rado (PT), participou, ontem
(15), de uma reunião com o
secretário estadual da Ca-
sa Civil, Túlio Vilaça, no Pa-
lácio do Campo das Prince-
sas, na qual pediu ao Gover-
no de Pernambuco para re-
considerar a decisão de ex-
tinguir convênios celebra-
dos entre a gestão estadual
e os municípios em dezem-
bro de 2022. O encontro con-
tou com a participação do
ex-presidente da Amupe, o
deputado estadual José Pa-
triota (PSB).

Márcia solicitou à gestão
Raquel Lyra (PSDB) uma pro-
posta de repactuação dos
acordos celebrados duran-
te o último mês de manda-
to do ex-governador Paulo
Câmara (sem partido) com
a finalidade de que as pre-
feituras não venham a ser
prejudicadas. “Tão logo re-
cebi a informação sobre o
rompimento dos convênios,
solicitei um mapeamento e
foi constatado que 17 muni-
cípios seriam diretamente
afetados pela decisão”, dis-
se a petista.

De acordo com a Amu-
pe, caso a medida não se-
ja revista pela atual ges-
tão do governo estadual,
serão impactadas áreas es-
senciais para o desenvolvi-
mento das cidades, como
infraestrutura, com atra-
sos em projetos voltados
à pavimentação de ruas e
recapeamento asfáltico de
vias públicas. “O secretário
Túlio Vilaça ficou de anali-
sar a questão e marcou um
novo encontro para os pró-
ximos dias. A Amupe vai
continuar atuando em de-
fesa dos municípios”, pon-
tuou Márcia.

ESPIONAGEM

PARCERIAS

DIVULGAÇÃO

O ex-presidente da

República tem participado

de uma série de eventos

no estado norte-

americano da Flórida

mento com os atos golpistas.
"Atos antidemocráticos... (...)

Não participei de quebra-que-
bra. Respeitei o pessoal na fren-

te dos quartéis porque é direito
deles se manifestarem publica-
mente. Lamentavelmente, acon-
teceu o 8 de Janeiro", disse o ex-

-presidente, ao acrescentar que
o ato teve como objetivo "sepul-
tar a direita que mal nasceu no
Brasil". (Correio Braziliense)

Parlamentares da bancada
do Partido dos Trabalhadores
na Câmara Federal acionaram
o Ministério Público para que
o órgão conduza investigação
para adotar medidas adminis-
trativas, civis e criminais cabí-
veis contra os responsáveis pe-
la espionagem de celulares du-
rante o governo Jair Bolsonaro
(PL) por intermédio da Agência
Brasileira de Inteligência (Abin).
O documento foi protocolado
na Procuradoria Regional da
República no Distrito Federal.

Os deputados solicitam a apu-
ração de possíveis violações de
direitos e garantias fundamen-
tais de cidadãos e a higidez de-
mocrática das instituições bra-
sileiras, que, segundo os parla-
mentares, estariam sob amea-

ça devido ao monitoramento
feito pela Abin por meio de um
sistema secreto de geolocaliza-
ção durante três anos no gover-
no passado.

“A quebra de sigilo digital dos
cidadãos, em qualquer circuns-
tância, configura uma grande
ameaça aos brasileiros e às insti-
tuições, e deve ser objeto de ele-
vado repúdio e providências tan-
to do Ministério Público como
dos demais órgãos da Repúbli-
ca”, afirma o texto da represen-
tação. “É preciso agir com rigor
extremo para punir os respon-
sáveis por iniciativas que colo-
cam em risco o Estado Demo-
crático de Direito e suas insti-
tuições, a liberdade individual,
a segurança e a vida de milha-
res de brasileiros”, acrescenta.

De acordo com a bancada pe-
tista, durante três anos da ges-
tão Jair Bolsonaro, a Abin man-
teve em operação um sistema de
monitoramento e localização de
brasileiros em todo o território
nacional por meio do software
israelense “FirstMile”. A ferra-
menta foi adquirida por R$ 5,7
milhões, sob dispensa de licita-

ção, e possibilitou o monitora-
mento de até 10 mil proprietá-
rios de celulares a cada 12 meses.

As atividades da Abin ocorre-
ram sob comando do diretor-ge-
ral da entidade à época, o dele-
gado Alexandre Ramagem, da
PF. Atualmente, ocupa o cargo
de deputado federal pelo PL do
Rio de Janeiro.



Chesf completa 75 anos e
investe em fontes limpas
Potência de geração de energia da empresa, incluindo a capacidade de usinas

hidrelétricas, parques eólicos e solares, representa 20,7% do total da Eletrobras

A
Companhia Hidro Elé-
trica do São Francisco
(Eletrobras Chesf) com-

pletou ontem 75 anos. Primei-
ra empresa pública de eletri-
cidade do país, ela se tornou
referência tanto para a região
Nordeste quanto para o Brasil.
Apenas em instalações pró-
prias, a companhia possui 29
usinas hidrelétricas e parques
eólicos e solares.

Criada para gerar energia
elétrica para grande parte do
Nordeste, a Eletrobras Chesf
tem o início da sua história
ligado ao Rio São Francisco,
que banha quatro dos nove es-
tados do Nordeste. E o Nordes-
te concentra a maior parte das

instalações da empresa, mas a
sua produção de energia tam-
bém atende as regiões Norte,
Sudeste e Centro-Oeste.

A companhia conta hoje com
uma potência total instalada
em sua geração corporativa de
10.460,43 MW. A ela, somam-se
outros 2.642,95 MW, em Socie-
dades de Propósito Específico
(SPEs), chegando a 13.103,38
MW, número que representa
20,7% do total instalado nas
empresas Eletrobras.

Baseada em fontes limpas, a
companhia tem 12 usinas hi-
drelétricas e 14 parques eóli-
cos. As operações de transmis-
são são realizadas por meio de
um sistema composto por mais

21 mil quilômetros de linhas
em operação, além de 158 su-
bestações.

PILARES

A empresa norteia suas ativi-
dades em quatro pilares – go-
vernança, prosperidade, pes-
soas e planeta -, priorizando
fatores econômicos, ambien-
tais, sociais e de governan-
ça (EESG, na sigla em inglês).
O compromisso, segundo a
companhia, é com o desen-
volvimento socioeconômico
e o respeito ao meio ambien-
te, que sempre fizeram par-
te de sua trajetória, além do
respeito às pessoas e aos di-
reitos humanos.
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Fevereiro/2023 0,84
Janeiro/2023 0,53
Dezembro/2022 0,62
Novembro/2022 0,41

BOLSAS (em %)< >
IBOVESPA

-0,25
DOW JONES

280,83

14/março 5,257

13/março 5,269

10/março 5,208 5,8015,294

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,75

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7074 0,7074
(0,70%)

IPCA do IBGE (em%)

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

A retomada das
grandes obras
Após um hiato de quase 20 anos, Guilherme Cavalcanti volta à

gestão pública, desta vez à frente da Secretaria deDesenvolvimen-

to Econômico do Estado de Pernambuco. Sãomuitos desafios pe-

la frente, mas há aspectos estruturais que sua gestão tomará co-

mo prioridade, como ajudar a destravar obras, em especial, as do

Arco Metropolitano e da Transnordestina. Eu o entrevistei para o

podcast Diario Econômico desta semana – que está no ar nos nos-

sos canais do Youtube e do Spotify.

A preocupação com amobilidade que atende às rotas das gran-

des empresas tem razão de ser. Pernambucodetémoúnico trecho

da BR-101 entre Salvador e Fortaleza que passa por dentro de uma

metrópole. Guilherme Cavalcanti entende que isso tem contribuí-

do para umcerto entrave econômico. “As grandes empresas estão

planejando suas rotas logísticas considerando trechos entre Goia-

na e Fortaleza e Suape e Salvador”, assegura.

E acrescenta: “O seccionamento de nossa malha viária, pela au-

sência de solução de celeridade e de rapidez da via da Br-101, está

estrangulando nossa economia. E não tenha a menor dúvida de

que isso tem conexão com alto índice desemprego no estado”.

Transnordestina

GuilhermeCavalcanti também

discorresobrea ferroviaTrans-

nordestina e diz que a obra “é

umcompromissopúblicodes-

tegoverno”. Eleanalisaascon-

sequênciasdoaditivoassinado

pelo ex-presidente Jair Bolso-

naro, no apagar das luzes de

seu governo - no dia 23 de de-

zembro, que deixou Pernam-

buco sem autonomia para to-

car uma ferrovia.

Na carne

Também conversamos sobre

desafios ligados à liberdade

econômica, sobretudo onde o

governo encosta no empreen-

dedor. “Ogoverno temqueser

um incentivador, não um em-

pecilho”, ressalta. Como em-

presário que é, Guilherme Ca-

valcanti sente na carne. Ele te-

vedificuldadesde interlocução

na gestão passada e está dis-

posto amudar a relação entre

as iniciativaspúblicaeprivada.

Vazio na gestão

“A gestão passada priorizou

umaagenda fiscalistaedeaus-

teridade fiscal, doqual soua fa-

vor, mas ficamos devendo in-

vestimentos contínuo em es-

tradas. Deixamos que elas se

deteriorassem. Também fica-

mos estagnados em conecti-

vidade lógica. Nosso aeropor-

toestácomsuaagendademo-

dernizaçãoatrasada.Nãoépor

acaso que estamos com esse

índice de desemprego”.

Dívida

Guilherme conhece a máqui-

na. Atuou na Agência de De-

senvolvimento de Pernambu-

co no passado. Inclusive, foi

seu presidente entre 2005 e

2006. “Ao retornar, encontrei

umamáquinapúblicamaismo-

derna e com um conjunto ins-

trumental mais avançado, po-

rém,comgrandedívidaapagar

com o passado e com neces-

sidade de reinventar o futuro”.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico

O Complexo Industrial

Portuário de Suape e a

Cáritas Brasileira

entregam hoje 120

quintais ecoprodutivos

para moradores em

vulnerabilidade social

de Escada, Moreno,

Ribeirão e Rio

Formoso. Lançado em

outubro de 2021, o

projeto incentiva a

produção de alimentos

e a geração de renda.

Até maio deste ano,

mais 80 unidades

devem ser entregues,

somando 300 quintais

e um investimento de

R$ 3,3 milhões.

CURTA[
SUAPE

Entrega de
quintais
produtivos
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Promessa
de apoio
igual para
empresas

O primeiro-ministro também
prometeu criar condições equi-
tativas para todos os tipos de en-
tidades empresariais e apoiar
ainda mais as empresas priva-
das no crescimento e na pros-
peridade. “O setor privado des-
frutará de um ambiente melhor

e de um espaço mais amplo pa-
ra o desenvolvimento”, disse Li
Qiang, enfatizando que o com-
promisso da China com o de-
senvolvimento do setor priva-
do é inequívoco e firme.

Ele rejeitou as preocupações
com a mudança demográfica da

China, afirmando que o “divi-
dendo demográfico” do país não
desapareceu e que seu “dividen-
do de talentos” está em forma-
ção. “Ao avaliar o dividendo de-
mográfico, não devemos apenas
olhar para o tamanho da popu-
lação, mas também olhar para

a escala da força de trabalho de
alto calibre”, disse. E acrescen-
tou que mais de 240 milhões de
pessoas receberam ensino supe-
rior na China, e a duração mé-
dia da educação recebida pelos
recém-chegados à força de tra-
balho aumentou para 14 anos.

Primeiro-ministro promete
mais abertura na China
Governo chinês afirma que a expansão do processo de abertura econômica do

país será alinhada com as regras de comércio internacional de alto padrão

O
novo primeiro-minis-
tro da China expres-
sou plena confiança na

perspectiva econômica do país,
apesar dos desafios, e prometeu
expandir ainda mais a abertu-
ra independentemente de mu-
danças externas. A afirmação
foi dada em entrevista coletiva
na última segunda-feira, após o
encerramento da primeira ses-
são da 14ª Assembleia Popular
Nacional, a legislatura nacional.

Citando os muitos fatores de
incerteza e instabilidade que a
economia mundial enfrenta, o
primeiro-ministro, Li Qiang, dis-
se que estabilizar o crescimento
econômico é uma tarefa desa-
fiadora não apenas para a Chi-

na, mas para todos os países do
mundo este ano. Uma das cau-
sas de instabilidade é a guerra
da Ucrânia.

“Não é uma tarefa fácil e re-
quer esforços redobrados” para
alcançar a meta de crescimento
econômico de cerca de 5% em
2023 em uma alta base de pro-
dução econômica e em meio a
novos desafios, disse.

No entanto, Li assegurou que
o desenvolvimento da China é
apoiado por múltiplas aspectos,
incluindo um vasto mercado,
um sistema industrial comple-
to, recursos humanos abundan-
tes, base sólida para o desenvol-
vimento e força institucional.

Ele afirmou que a China ex-

pandirá ainda mais a abertura
neste ano em alinhamento com
as regras de comércio interna-
cional de alto padrão, abrindo
portas de forma mais ampla
para o mundo com melhor am-
biente de negócios e serviços.

“A abertura é uma política bá-
sica de estado da China, e não
importa como a situação exter-
na evolua, a China seguirá essa
política com firmeza”, pontuou
Li, dizendo que a China recebe
investidores de todo o mundo.

Segundo ele, a China conti-
nua sendo um destino favorito
para o investimento global, ci-
tando estatísticas de que o in-
vestimento estrangeiro direto
na parte continental da Chi-

na, em uso real, atingiu mais
de US$ 189 bilhões em 2022.

Comentando sobre relações
China-Estados Unidos, o primei-
ro-ministro refutou a mentira
nos Estados Unidos sobre a “dis-
sociação” com a China, dizendo
que os dois países podem e de-
vem cooperar e alcançarão mui-

to trabalhando juntos.
“Cerco e supressão não são do

interesse de ninguém”, apontou
ele, observando que os dois paí-
ses estão intimamente interliga-
dos economicamente e ambos
se beneficiaram do desenvolvi-
mento do outro lado. (Da Reda-

ção comAgência Xinhua)

Investimento
estrangeiro na

China continental
atingiu R$ 189 bilhões
em 2022, segundo

Li Qiang

GREG BAKER/AFP



Será uma honra ser

o sucessor do

saudoso escritor e

amigo Reinaldo de

Oliveira, glória do

teatro brasileiro.”

Mário Hélio Gomes,
jornalista e escritor

Para levar a experiência acumulada na cultura à

Academia Pernambucana de Letras, jornalista lança

candidatura ao assento 24 da galeria dos imortais
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Pela honrada

cadeira imortal

Mário Hélio

Gomes está no

páreo da sucessão

na APL do ator

Reinaldo de Oliveira,

falecido em 2022

ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

O
jornalista e escritor
Mário Hélio Gomes es-
tá no páreo para assu-

mir uma cadeira na Academia
Pernambucana de Letras (APL).
Ele se candidata na expectati-
va de suceder o ator e diretor
de teatro Reinaldo de Oliveira,
falecido em 2022, que ocupava
o assento de número 24. Aos 57
anos, passou mais da metade
da vida atuando no setor cul-
tural e, na APL, almeja evocar
essas experiências à sua parti-
cipação ativa nas discussões e
ações da instituição.

Em entrevista ao Viver, Má-
rio falou sobre o sentimento de
substituir Reinaldo de Oliveira
na APL, caso venha a ser eleito.
“Será uma honra ser o sucessor
nela do saudoso escritor e ami-
go Reinaldo de Oliveira, glória
do teatro brasileiro, e com um
sentido de humor dos mais ele-
vados que conheci.”

De origem paraibana, Mário
teve passagem no Diario de Per-

nambuco como repórter e co-
lunista de literatura. Além do
mais, foi curador literário da
Fliporto e coordenador-geral da
editora Massangana, da Funda-
ção Joaquim Nabuco (Fundaj).
Mais recentemente, na mesma
instituição, atuou como diretor

de Memória, Educação, Cultura
e Arte (Dimeca). Na parte acadê-
mica, é Mestre em História pe-
la Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE) e doutor em
Antropologia pela Universida-
de de Salamanca, da Espanha.
Ele acumula trabalhos sobre
Manuel Bandeira, João Cabral
de Melo Neto, Gilberto Freyre,
Cícero Dias e outros escrito-
res e artistas do modernismo.

Sobre o trabalho desenvolvi-
do na Dimeca, o escritor apon-
ta uma série de feitos no cam-
po cultural do estado. “Na ex-
periência de há pouco à fren-
te da Diretoria da Fundação,
entre as muitas coisas reali-
zadas, a memória cita estas: a
edição dos livros (os que con-
segui publicar e os que deixei
lá em andamento); a priorida-
de dada aos acervos históricos;
o firme apoio à área de artes
visuais; a dinamização do Ci-
nema; o fortalecimento do Mu-
seu, da Biblioteca e da Sala de
Leitura; além da difusão do co-
nhecimento por meio da digi-
talização”. Porém, ele completa
com o que considera mais im-
portante no currículo: “Uma
vida inteira dedicada às letras,
à literatura, ou, de modo mais
profundo, ao logos, o melhor e
mais prazeroso sentido da vi-
da”, pontua.
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ARQUIVO PESSOAL

Oministro Fernando Haddad recebe o deputado Sílvio

Costa Filho, no Ministério da Fazenda, em Brasília

Bom dia: “Quem não ouve

com paciência não decide

com precisão.” (Aureliano

Chaves)

OdeputadoSilenoGuedes

éonovo vice-presidenteda

Comissão de Saúde e As-

sistência Social da Assem-

bleiaLegislativadePernam-

buco.

O ministro Alexandre de

Morais autorizou a volta de

Ibaneis Rocha ao governo

do Distrito Federal. Só não

poderá chamar Anderson

Torresoutravezparasecre-

tário de segurança, porque

ele está preso.

O professor Cristiano Ra-

malho, da UFPE, é o novo

SecretárioNacionaldePes-

ca Artesanal do Ministério

da Pesca e Aquicultura.

MaurícioManieri faráshow

dia20demaio,noTeatrodo

RioMar, homenageando o

Dia dasMães.

IsisValverdeéonomemais

cotado para fazer o papel

principaldo remakede“Do-

na Beija”, que o Canal Sony

vai gravar.

O narrador Jota Júnior foi

demitidodoSporTV,depois

de 24 anos.

ACostaCruzeiroestácom-

pletando 75 anos de atua-

ção na costa brasileira.

movimento

AnaCristina Jurema,Avelar Lou-

reiro Filho, Cláudia Sampaio,

Douglas Cintra, Fabiana Carva-

lho,EvelineDutra,FernandaAvel-

lar Parahyba, FernandoGonçal-

ves, Luciana Arcoverde, Maurí-

cio Galvão deMedeiros, Olbiano

Silveira, Paulo Cunha, Rafael

Amaral Tenório, Ricardo Noveli-

no, Roberto Cavalcanti de Albu-

querque, Suely Araújo, Tácito

Medeiros, Thiago Norões eWel-

lington Tenório.

aniversariantes

História deumgrande jornalista
Imperdível, para quem gosta de política e jornalismo, a série

“O Repórter do Poder”, que o Globoplay exibe em quatro ca-

pítulos. Mostra a história de Jorge Bastos Moreno, um dos

maiores jornalistas políticos da história do Brasil. Tive a opor-

tunidade de conversarmuito comele, emdois almoços na ca-

sa de Jarbas Vasconcelos, que foi um dos seus maiores ami-

gos e chegou amorar algum tempo na casa dele em Brasília.

Ele morreu em 2017, com 63 anos.

Umapossemuito prestigiada
Oplenário doTribunal Regional Federal ficou superlotado, on-

tem, na posse deAntônio dePádua como superintendente da

Polícia Federal em Pernambuco, em cerimônia presidida pe-

lo diretor-geral da Polícia Federal, Andrei Rodrigues. Entre os

que estavam lá, o prefeito João Campos, a secretária de De-

fesaSocial, Carla Patrícia, o deputadoÁlvaroPorto, os desem-

bargadores FredericoNeves e Elio Siqueira, a chefe da Policia

Civil Simone Aguiar, e o antigo superintendente da PF, Daniel

Grangeiro de Souza.

As cincoversões do ex-ministro
O almirante e ex-ministro Beto Albuquerque já deu cinco ver-

sões diferentes sobre as joias de R$ 16,5 milhões que trouxe

da Arábia Saudita. Numa delas, mostrada claramente na TV,

afirmava, ao tentar dar uma “carteirada” na Alfândega do Ae-

roporto deSãoPaulo, que erampara a primeira-damaMichel-

le Bolsonaro, já nodepoimento naPolícia Federal, afirmouque

eram para o governo do Brasil.

SAMU
Foi lançado o documentário

“Quando Falta o Ar”, que

acompanha o trabalho dos

profissionais do SAMU, que

atuaramna linhade frentedu-

ranteapandemiadaCovid-19.

Foi gravado em hospitais do

Recife, São Paulo, Salvador,

Belém e Manaus.

SALÁRIOS
Um das formas do governo

federal incrementar o salário

de algunsministros é nomeá-

-los para o conselho de Itai-

pu. Por uma reuniãomensal,

recebem R$ 37 mil.

PRESIDENTES
Dos 31 partidos brasileiros,
apenas cinco são presididos
por mulheres: Luciana San-
tos (PCdoB), Gleisi Hoffmann
(PT), Renata Abreu (Pode-
mos), Heloísa Helena (Rede
Sustentabilidade) eSuêdHai-
dar (PMB).

MAGA
A advogada Amanda Ne-
ves, que faz sucesso como
aMaga do programa “Que
Arretado” pediu demissão
daTVGuararapese fica no
programa apenas até se-
gunda-feira.

CALÇADÃO
A nova etapa de obras no
calçadão do Recife - antigo
calçadãodeBoaViagem-vai
contemplar a iluminação, o
piso e outrasmelhorias.

NATRIBUNA
O coronel Tibério Cesar
Santos,comandantedaPo-
lícia Militar de Pernambu-
co,éoentrevistadodo“João
Alberto Informal” de hoje,
às18h50,naTVTribuna.Fa-
la da sua carreira, dos seus
desafios no comando da
instituição e de novos pro-
jetos que serão lançados
brevemente.

SAUDADE
Será hoje, às 19h, na Igre-
ja de Santa Cruz, a Missa
de 7º Dia em memória da
saudosa Rebeca Coelho,
que era esposa do secre-
tário Daniel Coelho,

GLOBAL
Pedro Lins, que reassumiu
aapresentaçãodoNE-2de-
pois de temporada de es-
tudos em Londres, pediu
demissão, ontem, da TV
globo, onde estava há no-
ve anos e era umdos apre-
sentadoresdedestaquena
casa. O NE-2 volta a ser
apresentado porMsristela
Niz,queestavaatuandoco-
mo repórter.

PINTURA
Nosso ex-companheiro de
redaçãoegrandenomedas
artes plásticas pernambu-
canas, Cavani Rosas inau-
gura esta noite, a exposi-
ção “Raízes e Ramifica-
ções”, na Christal Galeria,
comcuradoria do seu filho
Júlio Cavani.

MINEIRO
Drayton Nejaim comanda
cafédamanhãdoLidePer-
nambuco amanhã,, às 9h,
noauditóriodoEmpresarial
MV, compalestradogover-
nadordeMinasGerais, Ro-
meu Zema.

PALESTRA
Gabriela Rollemberg fará a
palestra “Por que Quero
Mulheres Eleitas”, hoje, na
OAB de Pernambuco, em
evento da startup “Quero
Você Eleita.”

ELEIÇÃO
A Associação dos Advoga-
dos Trabalhistas de Per-
nambuco realiza eleição d
anovadiretoria, comchapa
única, presidida pela advo-
gadaAlexandraVilela.Aco-
missão eleitoral é formada
pelos ex-presidentesPaulo
Azevedo,MarcondesSávio
e Cláudio Menezes.

COMUNICAÇÃO
Ana LuizaMachado, nossa
ex-colegaderedação,assu-
miu aComunicaçãodaSe-
cretaria de Defesa Social.
Desde 2019, ela atuava na
Prefeitura de Ipojuca.

COPADOMUNDO
A Fifa confirmou que, a
partir de 2026, a Copa do
Mundo terá 48 seleções,
divididas em 12 grupos de
4.ApróximaCopaserádis-
putada no Canadá, EUA e
México.

INFLAÇÃO
A inflação anual da Argen-
tina chegou a 102,5% em
fevereiro. O índice acima
de três dígitos não era re-
gistrado desde outubro de
1991.

DEMISSÕES
A Meta vai demitir 10 mil
funcionários. A empresa,
controladora do Facebook
e Instagram, já tinha demi-
tido 11mil pessoas emno-
vembro do ano passado.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Resolução:1.Goladacamisadocachorro,2.Pescoçodocachorro,3.Placadepreço,4.Pernasdamulher,5.Parede,6.Sobrancelha,7.Cordada

bolsa,8.Rabodocachorro.

O
Grupo Totem, que em
2023 celebra 35 anos
atuando nas artes cêni-

cas em Pernambuco, está com
inscrições abertas e gratuitas pa-
ra a 5ª edição da oficina “Corpo
Ritual”, que é uma oportunida-
de de aperfeiçoamento para ar-
tistas que buscam a performan-
ce como um caminho de ritua-
lizar o corpo em cena. Neste pe-
ríodo de existência e resistência,
o grupo desenvolveu uma poé-
tica própria, mesclando teatro,
performance, dança, artes vi-
suais e música em uma lingua-

gem peculiar, ritualística e per-
formática. Com base na Pedago-
gia da Performance, os integran-
tes do Totem partilharão suas
experiências tomando o corpo
como o sujeito e o objeto da ar-
te, em um processo criativo que
parte da autopoiesis e de expe-
riências do sagrado, com a pro-
posta de desenvolver ao teatro
seu caráter ritual.

Com carga horária de 40 ho-
ras, a oficina teórico-prática se-
rá ministrada entre os dias 14
de abril e 13 de maio, nas noi-
tes das sextas-feiras e tardes

Inscrições
abertas para a
Corpo Ritual
Profissionais das artes cênicas podem se

inscrever gratuitamente até o dia 2 de abril; oficina

será ministrada no Centro de Cultura Luiz Freire
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Ao todo, são 20 vagas voltadas para profissionais das artes do corpo, atores etc.

dos sábados. Ao todo são 20 va-
gas voltadas para profissionais
das artes do corpo, pesquisado-
res de arte, atores, dançarinos,
performers, técnicos, estudan-
tes de artes cênicas, professores
de arte, diretores, preparadores
de elenco e produtores.

As inscrições podem ser rea-

lizadas até o dia 2 de abril, de
forma gratuita e com certifica-
ção, mediante carta de intenção
com preenchimento de formu-
lário on-line, disponível na bio
do perfil do Grupo Totem no Ins-
tagram . O resultado da seleção
será divulgado no dia 6 de abril
na rede social do coletivo.
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Período de inscrição: até 2 de abril

Período da oficina: 14 de abril a 13

de maio

Dias e horários da semana: sextas
à noite e sábados à tarde

Carga horária: 40h
Vagas: 20
Faixa etária: a partir de 18 anos

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Momento produtivo, principal-

mente se você trabalha por conta

própria, poisoportunidadesdeau-

mentar sua clientela não faltarão.

TOURO (21/04 a 20/05)
Use toda essa energia para pro-

duzir bons resultados no traba-

lho e em atividades físicas, mas

é importante evitar confrontos

inúteis. Decisões antes difíceis

de tomar, agora serãomais fáceis.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Emborasuaeducaçãoseja impecá-

vel, elahojepodeser testadaquan-

do se deparar com uma situação

difícil. A sua rapidez de raciocínio

ajudarãoaevitarconstrangimento.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Suapreocupaçãoemrelação a al-

guémque ama ficará evidente no

dia de hoje. Você não só dedicará

o seu tempo a essa pessoa, mas

tambémnãohesitaráemfazerpe-

quenos sacrifícios para ajudá-la.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Pense em coisas que gostaria

de ter agora - isso o motivará a

se concentrar e esforçar ainda

mais para realizar seus objetivos.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Pela manhã você estará cheio

de disposição e ânimo, se tem

um projeto doméstico que pa-

rece nunca ter fim aproveite pa-

ra terminá-lo e termais sossego.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Aqueles que estão sozinhos têm

uma grande chance de conhecer

alguéminteressanteecomumaóti-

ma chancede ser correspondido.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Seumaior trunfo emqualquer si-

tuação que envolva competição

hoje será a sua tranquilidade.

Aproveite essa vantagem, pois ela

lhe ajudará a superar obstáculos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Ao invés de ficar se agarrando ao

passado, penseno futuro e emco-

moalcançar a vidadesejada.Mes-

mo que queiramuito, certas pes-

soas, ou situações, nuncamudam

e, a menos que se adapte a elas.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Confie nas suas avaliações, mes-

mose tiverque tomardecisãosob

pressão.Sua rapidezde raciocínio

nãooimpediráde levaremconside-

raçãoasnecessidadesdosoutros.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você estámuito ansioso para re-

solver umassunto financeiro e es-

sapressadenada lheajudará.Pro-

cure se acalmar, e dê à situação

a consideração que ela merece.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Caso se envolva em uma parce-

ria, esclareça as regras do jogo e

seja fiel a elas. Sem regras, qual-

quer umadas partes pode se des-

viar do propósito.

[ 8 erros



STF anula acordo sobre
Fernando deNoronha
Ogoverno federal e a gestãodePernambuco tinhamchegado aumentendimento,

após questionamento feito em2022.Nãoháprazopara umanovadecisão

O
ministro Ricardo Le-
wandowski, do Supre-
mo Tribunal Federal

(STF), decidiu, ontem, anular
um contrato de cessão de uso
do território de Fernando de
Noronha firmado entre os go-
vernos federal e de Pernambu-
co em 2002. A mudança ocor-
reu por motivos formais devi-
do à ausência de autorização
legislativa para formalização
do contrato.

De acordo com o ministro, a
medida processual foi necessá-
ria para a análise da homolo-
gação do novo acordo assinado
entre a União e o estado, que
foi protocolado na semana pas-
sada na Corte pela Advocacia-
-Geral da União (AGU). Não há

O Diário Oficial do Estado pu-
blicou, ontem, um decreto da
governadora Raquel Lyra que
“declara de utilidade pública”
área de 220,7 hectares no mu-
nicípio de Olinda, situada nas
proximidades do Canal do Fra-
goso, que será usada para a exe-
cução de serviços da Via Metro-
politana Norte. O Decreto, de
nº 54.474, possibilita o destra-
vamento das obras do corredor
viário e, consequentemente, a
realização de intervenções no
canal, conhecido por provocar
severos alagamentos nos perío-

dos chuvosos. A obra foi entre-
gue inacabada e atrasada pela
gestão anterior.

De acordo com a Compa-
nhia Estadual
de Habitação
(Cehab), em-
presa ligada
à Secretaria
de Desenvol-
vimento Urba-
no e Habitação
(Seduh), as famílias que resi-
dem nas propriedades que se-
rão afetadas pela determinação
já vêm sendo conscientizadas

sobre a necessidade de desocu-
pação dos imóveis e receberão
indenizações da administração
estadual. Parte significativa

dos morado-
res, inclusive,
não demons-
tra resistência
à negociação,-
segundo a ges-
tão estadual.

“Todas as fa-
mílias já foram abordadas, tan-
to pelo nosso pessoal do traba-
lho social, como pelos assis-
tentes das empresas de enge-

nharia responsáveis pela obra
do Fragoso”, disse o diretor de
programas habitacionais da
Cehab, Luiz Byron.

Trechos das obras da Via Me-
tropolitana Norte, iniciadas
em 2013, já foram entregues
à população, como o alarga-
mento e revestimento de tre-
chos do Canal do Fragoso, por
exemplo. A redução dos alaga-
mentos na região em momen-
tos de chuvas intensas já pôde
até mesmo ser verificada nos
últimos temporais que atingi-
ram o município.
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Pernambuco desapropria área doCanal do Fragoso

OBRAS

O Comitê Gestor da Or-
la de Olinda reuniu-se ex-
traordinariamente, ontem,
para debater como inten-
sificar o trabalho de edu-
cação e conscientizar da
cidade sobre os riscos en-
volvendo tubarões. O foco
é a praia de Del Chifre, em
Santa Tereza, onde aconte-
ceram os cinco ataques em
Olinda, nos anos de 2006,
2008, 2011, 2015 e 2023 des-
de o início dos registros, em
1992. O último foi no mês
passado, quando um sur-
fista foi mordido na per-
na direita, por um tuba-
rão identificado como da
espécie cabeça-chata. Ele fi-
cou internado no Hospital
da Restauração, sem, con-
tudo, sofrer amputação. A
mesma sorte não tiveram
dois adolescentes atacados,
nos dias 5 e 6 deste mês,
em Piedade, Jaboatão dos
Guararapes. Uma jovem de
15 anos perdeu um braço.
Um menino fora atacado,
um dia antes, e teve a per-
na direita amputada, após
cirurgia no HR. Com isso,
o número de ataques de
tubarão em Pernambuco
subiu para 77, desde 1992.

Ficou definido que será
criado em Olinda um Gru-
po de Trabalho para tratar
exclusivamente dos inci-
dentes com tubarões, for-
mado por todos os órgãos
envolvidos, como a Secreta-
ria Executiva de Meio Am-
biente de Olinda, Corpo de
Bombeiros, Cemit, CPRH e
Guarda Municipal. O obje-
tivo é promover a educa-
ção ambiental com foco
na prevenção. A prefeitu-
ra também fará peças pu-
blicitárias para alertar a
população a não entrar no
mar em áreas proibidas pa-
ra banho e esportes.

Olinda
reúne
comitê

TUBARÕES

_11111_1
Editor: Eduardo Sol
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Segundo a gestão estadual,

as famílias quemoram

na área já estão sendo

avisadas há algum tempo

e serão indenizadas

A tratativa

foi homologada

na semana passada,

mas oministro Ricardo

Lewandowski quer

analisar melhor os

termos

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

prazo para Lewandowski deci-
dir sobre a questão.

Pelonovoacordo, ambasaspar-
tes se comprometeram a realizar
o compartilhamento da gestão
da ilha, preservando o meio am-
biente e o uso ordenado do solo.

As regras preveem que não po-
derá ocorrer a ampliação do pe-
rímetro urbano e construções

irregulares deverão ser coibidas
e demolidas se estiverem em
desconformidade com as nor-
mas ambientais do arquipélago.

BOLSONARO
A questão da gestão de Noro-
nha passou a ser questionada
no STF após o governo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro pedir

que o território fosse declarado
domínio da União por descum-
primento do acordo de compar-
tilhamento firmado em 2002.
Desde 1988, a ilha pertence ao
governo de Pernambuco.

Até o fechamento desta edi-
ção, nem a União nem o gover-
no do estado haviam se mani-
festado. (Agência Brasil)



12 DIARIOdePERNAMBUCORecife, quinta-feira, 16/03/2023 Vida Urbana

ProconRecife lança site
mais levee intuitivo
Onovoportal doórgão foi desenvolvido comoobjetivode tornarmais

simples a interação comapopulação. Lançamento foi noDiadoConsumidor

O
site do Procon Recife
(procon.recife.pe.gov.
br) está de cara nova

Agora ficou mais fácil e rápi-
do registrar uma reclamação
ou denúncia, obter informa-
ções ou tirar dúvidas do con-
sumidor. O novo site, elabo-
rado pela Empresa Munici-
pal de Informática (Emprel)
e a Secretaria Executiva de
Transformação Digital, está
com formatação mais leve e
organizada, botões de intera-
ção e instruções curtas para
facilitar a interação. O lança-
mento aconteceu ontem, no
Dia do Consumidor.

Agora, em um tempo ainda
menor, o usuário é direciona-
do para o WhatsApp do órgão
municipal, como também pa-
ra links com dicas de soluções
externas como o “Não me Per-
turbe” (plataforma que evita
receber ligações de ofertas de
telemarketing), “Alerta Celu-
lar” (site que ajuda as Polícias
Civil e Militar nas investiga-
ções e abordagens, recuperan-
do os aparelhos cadastrados)
e o “Reclame Aqui”(site de re-

DIVULGAÇÃO

96 quilos de
maconha
apreendidas
na BR-232

PRF

Tambémhámaior

divulgação da nova leidivulgação da nova lei

“não perturbe”, para“não perturbe”, para

evitar abusos

clamações contra empresas
sobre atendimento, compra,
venda, produtos e serviços),
entre outros.

O novo site do Procon Recife
também traz informações so-
bre o Código de Defesa do Con-
sumidor do Es-
tado e o Código
de Defesa Nacio-
nal. As pesqui-
sas de preços fo-
ram reorganiza-
das para facili-
tar as consultas.

O órgão municipal também
pode ser acionado pelo whatsa-
pp (81) 3355 3286 e denúncias
também podem ser registradas
pelo email denunciaproconre-
cife@recife.pe.gov.br. Atual-

mente, o Procon Recife atende
presencialmente em sua sede,
na Rua Carlos Porto Carreiro,
156, na Boa Vista, e também
nos Compaz Dom Helder Câ-
mara (Coque), Escritor Ariano
Suassuna (Cordeiro) e Eduar-

do Cam-
pos (Alto
Santa Te-
rezinha).
Presente
em diver-
sas partes
da cidade

e com um novo sistema onli-
ne já em operação, o Procon
se coloca ainda mais próximo
das pessoas oferecendo aces-
sos diversos e simplificados
a toda população do Recife.

Transformação Digital - Des-
de 2022 a Prefeitura do Reci-
fe vem trabalhando em diver-
sas frentes que promovem a
transformação digital em to-
dos os setores da Administra-
ção Direta e Indireta. De ma-
neira transversal, as equipes da
Emprel e da Secretaria Execu-
tiva de Transformação Digital
têm mapeado os serviços ofe-
recidos pelas diversas áreas de
atuação da prefeitura. Assim,
oferecendo soluções tecnológi-
cas que visam facilitar a intera-
ção do cidadão, a transforma-
ção digital se consolida como
uma política pública munici-
pal que tem no cidadão o fo-
co central de todas suas ações,
projetos e iniciativas.

A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) tirou de circulação, na
noite de terça (14), 96,5 kg de
substância entorpecente com
características de maconha. O
flagrante foi feito durante co-
mando de combate à crimina-
lidade na BR-232, no município
de Serra Talhada. A informação
foi divulgada ontem.

A droga estava sendo trans-
portada em quaro grandes sa-
cos plásticos em um veículo
HR-V, para o qual os policiais
deram ordem de parada. Ape-
nas o motorista estava no car-
ro e disse inicialmente que as
embalagens continham teci-
dos, mas depois acabou con-
fessado o tráfico.

De acordo com o suspeito, ele
receberia um valor em dinheiro
para transportar o ilícito de Sal-
gueiro até a cidade de Gravatá
e por estar endividado aceitou
a proposta do transporte. Dis-
se ainda que já havia sido pre-
so pelo crime de alcoolemia ao
volante, tipificado no Código de
Trânsito Brasileiro (CTB).

Além do tráfico de drogas,
o homem deve responder ain-
da pelo crime de receptação,
uma vez que o veículo usado
no transporte da droga é pro-
duto de roubo. Os PRFs obser-
varam vários indícios de adul-
teração nos elementos identifi-
cadores do automóvel e ainda
um boletim de ocorrência no
qual constava o roubo, em ou-
tubro de 2022, no Recife.

Umdos destaques do novo

formato é a aba de pesquisa

de preços, reorganizada

para facilitar as consultas

e fazer as comparações
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EducaçãoEspecial PEpromovepalestras sobre
oDia InternacionaldaSíndromedeDown
Oevento, que visa conscientizar sobre a inclusão e o combate ao capacitismo, será realizado no Senac Caruaru, neste sábado, das 8h às 14h

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Unidadeque atendemilhares de pacientes vive grave crise

A psicopedagoga Lidieri Barros e o especialista em psicopedagogia clínica Alex Duarte farão palestras no Agreste

Reunião para debatermelhorias

HOSPITALDOCÂNCER

MARINA COSTA

E
m homenagem ao Dia In-
ternacional da Síndrome
de Down, celebrado em 21

de março, a Educação Especial
PE irá promover um evento com
o tema “Síndrome de Down: fa-
ça com a gente, não pela gente”
para comemorar a vida e cons-
cientizar sobre a inclusão e a au-
tonomia de pessoas com a defi-
ciência. As palestras serão reali-
zadas no sábado (18), das 8h às
14h, no auditório do Senac de Ca-
ruaru, no agreste pernambuca-
no. As inscrições são gratuitas e
podem ser feitas no site da insti-
tuição: https://educacaoespecial-
pe.com.br/palestra-sindrome-de-
-down-2023/. A entrada é 1kg de
alimento não perecível.

Segundo a psicopedagoga es-
pecialista em educação especial
e inclusão Lidieri Barros, o obje-
tivo do evento é discutir sobre o
capacitismo que as pessoas com
Síndromede Down ainda sofrem
socialmente e educar a popula-
ção para diminuir o preconcei-
to. “Queremos promover a cons-
cientização da sociedade no pro-
cesso de inclusão e como as pes-
soas com a síndrome podem che-
gar na vida adulta com autono-
mia”, explica. A psicopedagoga

trabalha com o desenvolvimento
e aplicações de técnicas de inter-
venção ,e reabilitação apropria-
das para o desenvolvimento no
processo de aprendizagem dos
estudantes há 26 anos.

ApalestradeLidieriBarrosabre
o dia de conscientização com o
tema: os 4 pilares da educação
inclusiva da Comissão Interna-
cional sobre a Educação para o
Século XXI. São eles: 1. Aprender
a conhecer; 2. Aprender a fazer;
3. Aprender a conviver e 4. Apren-
der a ser. Para a especialista em
educação inclusiva, a estimula-
ção precoce realizada seguindo
os pilares são fundamentais pa-

ra autonomia e empoderamen-
to das pessoas com a deficiência
intelectual.

O evento também pretende
discutir sobre a Educação Físi-
ca como uma ferramenta de in-
clusão, liberdade, para a melho-
ra na autoestima e na qualida-
de de vida de pessoas com a de-
ficiência. A doutora em Educa-
ção e professora da Autarquia
de Ensino Superior de Arcover-
de (AESA), Dra. Ana Zélia Belo,
abordará os benefícios da práti-
ca de exercícios físicos. “São mo-
mentos como esse que podemos
refletir o nosso compromisso éti-
co como agentes de inclusão jun-

to ao atendimento humanizado
as pessoas com Síndrome de Do-
wn. Chamando a atenção da so-
ciedade que são pessoas com o
direitos assegurados para exer-
cer sua cidadania com dignida-
de e que precisam sair da mar-
ginalidade social”, conta.

Para encerrar o dia de pales-
tras, o especialista em Psicope-
dagogia Clínica e Institucional
Alex Duarte abordará desde o
diagnóstico de Síndrome de Do-
wnatéaconquistadessaspessoas
da sua própria autonomia. “Na
contramão dos discursos que in-
sistem em procurar explicações
biológicas e comportamento pa-

drão, a palestra vai nos propor-
cionar pensar que os limites e o
preconceito com as pessoas com
síndrome de Down estão nas si-
tuações culturais que nos en-
volvem. Precisamos pensar so-
bre os entraves que eles enfren-
tam para viver uma vida autô-
noma e inclusiva, e encontrar
alternativas para derrubar es-
tes obstáculos”, finaliza. Alex
é responsável pelo desenvolvi-
mento de um método de empo-
deramento para pessoas com de-
ficiência intelectual no progra-
ma Expedição 21, que estimula
a autonomia e a tomada de de-
cisão na vida adulta.

Os médicos que atuam no
Hospital de Câncer de Pernam-
buco (HCP), membros do gru-
po de transparência formado
por representantes do hospi-
tal, médicos e o Sindicato dos
Médicos de Pernambuco (Sime-
pe), reuniram-se para analisar
e propor intervenções na uni-
dade, que passa por grave cri-
se financeira. Durante o en-
contro, os médicos do hospital
apresentaram, de maneira co-

letiva, todas as demandas en-
frentadas pela categoria e pa-
cientes. No início deste ano, a
categoria ameaçou parar as ati-
vidades, ainda este mês, mas
reabriu negociações. A dívida
com os médicos, ligadas a pa-
gamentos extras, exigidos por
lei, aos médicos que realizam
cirurgias complexas (maioria
das intervenções no HCP) ultra-
passa os R$ 12 milhões.

De acordo com o presidente

do Simepe, Walber Steffano, o
encontro era necessário para
que todas as partes pudessem
tomar conhecimento da situa-
ção. “Essa é a primeira reunião
para alinhamentos na tentati-
va de sanar os problemas do
HCP”, disse.

Na semana passsada, o go-
verno do estado firmou novo
convênio com o HCP, liberan-
do cerca de R$ 11 milhões, até
o fim de 2023.
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S
ubindo na tabela. Em jogo
muito tranquilo, o Náuti-
co goleou o Íbis por 4 a 0

e subiu para a segunda coloca-
ção do Campeonato Pernambu-
cano. A partida de ontem, váli-
da pela décima rodada do esta-
dual, foi disputada no Arruda,
que viu uma grande vitória do
Timbu na luta por uma vaga di-
reta nas semifinais. Paul Villero,
duas vezes, Kayon e Jael marca-
ram os gols do clube dos Aflitos.

Seguindo no Pernambucano,
o Timbu irá até Bonito, onde no
próximo sábado, às 16h30, vai
encarar o Maguary, em mais
um importante duelo para se
manter no G2 da competição.
Já o Íbis, que precisa vencer pa-
ra seguir vivo na luta contra o
rebaixamento, jogará fora de
casa contra o Afogados, no do-
mingo, às 16h.

O JOGO

Timbu absoluto nos primeiros
minutos. Precisando da vitória
para subir na tabela, o Náutico
buscou o gol desde o começo da
partida, abrindo o placar com o
atacante colombiano Paul Ville-
ro. O camisa 11 marcou seu pri-
meiro gol com a camisa alvir-
rubra após arriscar de fora da
área. A bola desviou na defesa
do Íbis e matou o goleiro Lu-

Semdificuldade, time
alvirrubro se impôs
diante do Íbis e goleou
por 4 a 0, no Arruda.
Próximo desafio será
contra oMaguary,
sábado, em Bonito
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Paul Villero abriu

caminho para a

vitória com os dois

primeiros gols

_11414_1

Lucas Peixe; Jeffinho (Dávisson), Fabrício,
Gabriel e Kleitinho; Clebson (Itapissuma),
Jailton e Conca (Túlio); Índio (Diego),Thoni
eWanderson (Mário Neto).Técnico: Rafael
Santiago

Vágner; Victor Ferraz, Paulo Miranda, Odivan e
DiegoMatos; JeanMangabeira, Souza (Diego
Ferreira) e Matheus Carvalho (Lucas Paraíba);
Paul Villero (Régis Tosatti), Jael (Alisson
Santos) e Kayon (Rodrigo Leal).Técnico: Dado
Cavalcanti

Local: Arruda, em Recife-PE
Árbitro: Gilberto Rodrigues Castro Júnior
Assistentes: Clovis Amaral da Silva eMatheus
Valentim da Silva
Cartões Amarelos: Kleitinho, Jailton e
Dávisson (I); Victor Ferraz (N)
Gols: Paul Villero 6/1ºT e 11/1ºT, Kayon 0/2ºT e
Jael 22/2ºT (N)

FICHA

X0 4
Íbis Náutico

Conmebol pede que Eliminatórias comecememsetembro

2026

Os dez países integrantes da
Conmebol pediram à Fifa que
as Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo de
2026 comecem com uma ro-
dada dupla em setembro deste
ano, na mesma ordem das par-
tidas das Eliminatórias para o
Mundial de 2022.

A competição, que dará seis
vagas e meia para a América
do Sul na próxima Copa, de-
ve ser aprovada pela Fifa, que
se reúne nesta semana em Ki-
gali (Ruanda).De acordo com
o pedido, a Seleção Brasileira
começaria sua campanha re-
cebendo a Bolívia e depois vi-

sitaria o Peru.
Em outubro, o Brasil recebe-

ria a Venezuela e enfrentaria
como visitante o Uruguai. Na
última rodada de 2023, em no-
vembro, visitaria a Colômbia e
receberia a Argentina.Em 2024,
a competição continuaria em
setembro, outubro e novembro.

As datas Fifa de março e ju-
nho ficariam destinadas a amis-
tosos de preparação para a Co-
pa América de 2024, que se-
rá realizada nos Estados Uni-
dos com 16 seleções: as dez da
Conmebol e seis da Concacaf,
similar à Copa América Cente-
nário de 2016.

Em 2025, ano prévio à Co-
pa do Mundo, seriam dispu-
tadas rodadas duplas em mar-
ço, junho e setembro. A sele-
ção que terminar na sétima
posição das Eliminatórias te-
rá que jogar uma repescagem
intercontinental em março de
2026. (AFP)

cas Peixe. E o gringo dos Afli-
tos queria mais.

Pouco tempo depois, o colom-
biano marcou seu segundo ten-
to no jogo. Após bela troca de
passes, o jovem atacante Kayon
cruzou na cabeça de Villero, que
só desviou para o fundo das re-
des. Com uma vantagem ainda
maior no placar, o Timbu dimi-
nuiu o ritmo, dando espaço para
chegadas do Pássaro Preto, que
acertou a trave com Índio aos
32 minutos e obrigou o goleiro
Vágner a realizar grande inter-
venção na finalização de Thoni.

Mas o ritmo alvirrubro voltou
a subir logo no primeiro lance
da segunda etapa. Aos 30 segun-

dos, Kayon recebeu um lindo
passe de calcanhar de Matheus
Carvalho e chutou sem chances
para o goleiro do Íbis. Indo para
o tudo ou nada, os mandantes
partiram de vez para o ataque.
Clebson mandou um forte chu-
te de fora da área, mas Vágner,
em grande fase, fez mais uma
defesa segura.

Porém, foi o Timbu que se-
guiu marcando. Em mais uma
boa troca de passes, Diego Fer-
reira, que acabara de entrar,
cruzou rasteiro para Jael, sem
marcação, completar e transfor-
mar o placar em goleada no Ar-
ruda. Com a vitória consolida-
da, Dado Cavalcanti aproveitou

a oportunidade para dar minu-
tagem a jovens atletas da base
alvirrubra, acionando Rodrigo
Leal e Lucas Paraíba, além dos
atacantes Alisson Santos e Ré-
gis Tosatti.

Controlando o jogo nos mi-
nutos finais, o Náutico mante-
ve a posse de bola e trocou pas-
ses no campo de ataque, che-
gando mais algumas vezes com
muita tranquilidade na grande
área adversária, quase amplian-
do ainda mais a vantagem com
o jovem Rodrigo Leal, que não
conseguiu finalizar um passe
de Alisson Santos, mantendo
o placar sem mudanças até o
apito final.

Náutico assume

vice-liderançavice-liderança
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Sport precisa de 35minutos paramarcar
Com44 tentos assinalados em 17 jogos este ano, Rubro-negro precisa de poucomais demeia hora para balançar as redes dos adversários

RAFAEL BANDEIRA/SCR

O experiente Vágner Love contribuiu com 22% dos gols marcados pelo Leão em 2023

Jogos 17 (1.530 minutos)

Gols 44

Média 2,6 por jogo

Minutos jogados para

marcar 34,77

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
rsenal vermelho e preto.
Com a pontaria calibra-
da,oSportostentanúme-

ros expressivos na temporada de
2023.Easestatísticascorroboram
obommomento.Somando44bo-
las nas redes adversárias nas 17
vezes que entrou em campo, o
Leão tem média de um gol mar-
cado a cada 35 minutos, "amas-
sando" os oponentes sem preci-
sar de muito tempo.

Cerca de 22% desses tiveram
a contribuição direita do expe-
riente Vágner Love, um dos gran-
des destaques do Rubro-negro no
ano.Oatacanteacumula seis ten-
tos assinalados, além de quatro
assistências - a última na vitória
por 2 a 0 sobre o Santa Cruz, to-
talizando 10 participações dire-
tas em gol. Apenas o prata da ca-
sa Luciano Juba, com 16, está à
frente neste quesito.

"Quando a gente contribui de
alguma forma, a gente fica fe-
liz. Pude participar da vitória,
dei uma assistência. Lógico que
quero marcar, fazer gols, mas
também fico feliz quando o ti-
me vence e ganhamos os três
pontos, porque é isso que a gen-
te vem fazer no dia a dia. Luta-
mos para ser recompensados no
jogo, e a recompensa principal é
a vitória. Agora é se preparar pa-
ra o próximo", falou Love.

Esbanjando boa forma física
em 2023, Vágner também bus-
ca uma marca pessoal no decor-
rer de 2023. Atualmente com 382
gols feitos, sendo nove pela sele-
ção brasileira e outros 273 por
clubes, o camisa 9 pode atingir
a casa dos 400 na carreira. Pos-
sibilidade que serve como uma
motivação a mais.

"Sei que é uma marca expressi-
va, e quem sabe eu consiga che-
gar nesta marca, vai ser legal

para a minha carreira por tudo
que fiz no futebol. Vou tentar e
sei que se eu estiver fazendo os
gols, vou estar ajudando o Sport
de alguma forma. Primeiramen-
te, quero fazer o meu melhor pa-

ra o Sport, e se eu puder alcançar
esta marca, ficarei muito conten-
te", revelou.

O Sport volta a campo no pró-
ximo sábado, em mais um Clás-
sico das Multidões contra o San-

ta Cruz, desta vez pela Copa do
Nordeste, às 17h30, na Arena de
Pernambuco.Semanapassada,os
rivais se enfrentaram pelo Esta-
dual, com os leoninos triunfan-
do por 2 a 0, na Ilha do Retiro.

Números do Sport

em 2023

[ Saiba mais

Maguary 1X1 Sport

Sport 2X0 Petrolina

Salgueiro 1X2 Sport

Sport 2X0 ABC

Sport 6X1 BeloJardim

Sport 1X0 Retrô

Sport 4X1 Afogados

Campiense 0X2 Sport

Náutico 2X2 Sport

Ceará 3X2 Sport

Sport 6X0 Bahia

Sport 3X0 CaruaruCity

Sport 5X0 Íbis

Náutico 0X2 Sport

Sport 2X1 Sergipe

Sport 2X0 SantaCruz

Jogos em que o Sport

marcou em 2023

*Dados sem considerar os

minutos de acréscimo
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LOTOFÁCIL 2763

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 789.595,98

14 364 1.299,53

13 12.909 25,00

12 142.673 10,00

11 731.148 5,00

01 02 04 06 08 09 10 11

13 15 16 18 19 20 23

QUINA 6100

02 25 48 59 75

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 680.853,80

QUADRA 48 6.079,05

TERNO 3.501 79,37

LOTERIAS[

FEDERAL 5747
094456 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

099918 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

045145 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

081365 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

046850 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

LOTOMANIA 2442

03 04 06 08 14 15 19 23 31 34

48 49 52 60 77 82 85 89 91 93

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 1.338.665,31

19 4 49.038,55

18 56 2.189,22

17 502 244,21

16 3.171 38,66

15 13.968 8,77

0 0 0,00

PAULO MOTA

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

U
ma nova era vem sur-
gindo na meta coral, a
histórica camisa um do

Santa Cruz, que já pertenceu
a ídolos como Birigui, Thiago
Cardoso, Cléber, entre outros,
finalmente parece ter encon-
trado novo dono. Michael Fra-
caro vem se tornando oásis no
meio do deserto, se firmando co-
mo excelente contratação nesta
temporada. Apesar da sequên-
cia de derrotas, o goleiro vem
sobressaindo ante seus compa-
nheiros, e chama atenção pelas

atuações milagrosas.
Um dos célebres jornalistas es-

portivos, Eduardo Galeano, dizia
que o goleiro leva o número um
às costas porque é o primeiro a
pagar pela culpa de um gol. Na
Cobra Coral, as coisas parecem
ser diferentes - desde que Michael
assumiu a titularidade contra o
Retrô, o arqueiro sofreu gol em
todas as partidas. Em princípio,
a estatística parece ser bastante
negativa. No entanto, os inúme-
ros ‘milagres’ feitos a cada jogo
espantam o fantasma da descon-
fiança, e o consolidam como um
dos principais reforços.

Vale destacar que o ano do San-

ta Cruz começou com instabili-
dade na meta. No início do tra-
balho, Ranielle Ribeiro convivia
com a indefinição na posição, en-
tre suas inúmeras dores de cabe-
ça. Se por um lado, Matheus Iná-
cio e Geaze não passaram segu-
rança, ambos convivendo com
falhas, por outro, Michael pa-
rece ter agarrado a oportunida-
de. Ele foi considerado protago-
nista em jogos recentes, como
contra o América-MG, pela Co-
pa do Brasil, e no clássico dian-
te o Sport, pelo Pernambucano.
Se não evitou as derrotas, inter-
feriu diretamente para o estra-
go não ser maior.

Michael se consolida
comodonodameta
Apesar domomento complicado, o goleiro do Santa Cruz está se destacando.

Foram 25 defesas, com praticamente ametade delas consideradas difíceis

Goleiro assumiu a

titularidade contra

o Retrô e não largou

mais a posição

“Michel está sendo uma peça
fundamental para os nossos jo-
gos é um grande goleiro. É um
cara que entrou na condição que
entrou, e desde então vem nos
ajudando bastante, tendo sido
decisivo em algumas partidas.
E tenho certeza que ele vai ser
fundamental para todos esses
objetivos que ainda temos pela
frente”, elogiou o técnico.

[ Saiba mais

Números deMichael

no Santa Cruz:

6 partidas

9 gols sofridos

25 Defesas

12 Defesas difíceis


